

**E ENTREVISTA. PREFECTO INSPECTOR ENRIQUE ZAMORA SÁEZ, JEFE REGIONAL PDI EN ÑUBLE:**

## “Los indicadores señalan que somos un territorio con menos criminalidad”

**ANÁLISIS.** Jefe regional de la PDI en Ñuble, proyectó sus principales desafíos en el cargo, y destacó una utilización mayor de armas de fuego en los homicidios, contrario a lo que sucedía antes.

Readacción  
 cronica@cronicachillan.cl

El prefecto inspector, Enrique Zamora Sáez, jefe de la Policía de Investigaciones de Chile en la Región de Ñuble, regresó a Chillán después de haber trabajado en la Brigada de Homicidios entre 2006 a 2011, cuando era subcomisario. Ahora, con grado de oficial general, analiza los cambios que ha presentado la zona y los desafíos que asoman en términos de investigación criminal.

“Haber estado cinco años en esta zona, en especial en una Brigada que abarcaba toda la región, me permitió conocer las 21 comunas, la idiosincrasia de su gente, saber del esfuerzo que cada uno realiza a diario por salir adelante y valorar su tierra y costumbres, y ahora, con un cargo de mayor responsabilidad, pude elaborar un diagnóstico más rápido, porque ya tenía una visión del trabajo interno y del comportamiento de la criminalidad”, plantea, luego de un mes y medio de trabajo, ya que ocupa el cargo de Jefe Regional desde el 25 de noviembre de 2024. Anteriormente, Zamora se desempeñó en distintas regiones del país, desde Arica hasta la Región de los Lagos, incluyendo ciudades, como Santiago y Concepción.

**– Considerando que dejó Ñuble en 2011 ¿qué tipo de cambios ha notado en su regreso? De partida, ya no es una provincia. Es una Región.**

El cambio de provincia a región es la primera evidencia que uno nota al llegar, y eso en términos demográficos, territoriales, y cómo se vive en sociedad, ha sido un cambio sustancial, porque se ve, por ejemplo, el incremento en la oferta de bienes y servicios, la presencia de más instituciones del Estado, un crecimiento y desarrollo inmobiliario, etc. Ahora este territorio está más robusto, aunque según mi experiencia y las diferentes estadísticas



PREFECTO INSPECTOR, ENRIQUE ZAMORA SÁEZ, JEFE DE LA POLICÍA DE INVESTIGACIONES DE CHILE EN LA REGIÓN DE ÑUBLE.

criminales, sigue siendo una zona tranquila, comparativamente hablando con el resto del país, lo que no significa que no pasen hechos delictuales graves, que afectan directamente a las personas y atemorizan a la población.

**– Respecto a los homicidios, usualmente se dice que ahora son más violentos ¿cuál es su apreciación respecto al periodo anterior en que trabajó en la zona?**

Yo me fui en 2011 de la Brigada de Homicidios de Chillán, y conforme el análisis que hemos efectuado en este último tiempo, ha variado la forma en la comisión de estos delitos. Antes, la gran mayoría se cometía con arma cortante u objeto contundente, sin embargo, ahora existe un uso importante de armas de fuego. Es un diagnóstico que compartimos con la fiscal regional de Ñuble Nayalet Mansilla Donoso, quien también lo dijo en su

cuenta pública, y obviamente eso es un aspecto a ocuparse. Asimismo, otro elemento comparativo es que ha habido un aumento en los homicidios donde la víctima y el victimario no tienen mayor relación antes de que se concretara el crimen, aunque como ya indiqué, esta región es mucho más tranquila y con menos casos de esta índole, en comparación con otros territorios.

**– ¿Cuál es su diagnóstico respecto a la situación de la PDI en Ñuble?**

Los detectives en Ñuble cuentan con la confianza de diferentes entidades que son relevantes para el sistema de justicia penal, como lo son el Ministerio Público y los tribunales de justicia; eso se ha logrado gracias a los resultados de las investigaciones criminales que hemos desarrollado y la especialización de nuestra respuesta, en base al constante desarrollo del conocimiento y las diferentes

técnicas y tecnologías empleadas, siendo de vital importancia para la comunidad nuestro trabajo investigativo – por ejemplo – en delitos sexuales, delitos contra las personas, delitos contra la propiedad y delitos contra la salud pública. Cuando me fui el año 2011, existía la Brigada Antinarcóticos de Chillán, la que hoy se denomina Brigada Antinarcóticos y contra el Crimen Organizado. Además, en este último periodo hemos creado brigadas cada vez más especialistas en áreas específicas y relevantes, como el caso de Brigada Investigadora de Lavados de Activos en Chillán, y, por otra parte, la implementación de entrevistadores especiales para abordar la investigación de delitos sexuales que afectan a nuestros niños, niñas y/o adolescentes. Actualmente estamos trabajando con fuerza junto al Gobierno Regional para concretar anhelados proyectos de infraestructura y equipamiento, destacando licitar este

año la construcción de nuestro anhelado complejo policial regional; robustecer nuestro parque automotriz y también la renovación de tecnologías de investigación.

**– ¿Y cómo aborda usted la sensación de inseguridad desde su rol como jefe regional? Considerando que la PDI tiene un papel importante en la seguridad pública.**

Hay muchos factores que propician la sensación de inseguridad en la gente y estamos conscientes que es importante abordarla; no obstante, si hablamos de victimización, los indicadores señalan que somos efectivamente un territorio con menos criminalidad que la mayoría de las otras regiones; sin desconocer que existen delitos en esta zona y hechos graves que nos afectan directamente, también la sensación se acentúa por hechos de alta connotación que ocurren en

otros lugares, puesto que se percibe que existe un riesgo de que se dé esa situación a nivel local y eso contribuye a la inseguridad y no se trata del canal por el cual nos enteramos, porque está bien que las personas se informen.

**– ¿Qué desafíos presenta la PDI en Ñuble y cuáles son los sellos de su gestión?**

Nuestra Institución cuenta con un plan estratégico desarrollado hasta el 2028, el cual dicta – en términos generales – cuál es el camino para cumplir nuestra misión; a ello se suman diferentes desafíos estratégicos planteados por nuestro Director General apenas asumió el mando, todo lo cual, por supuesto, incluye a la región de Ñuble. En aspectos regionales, resulta fundamental incrementar nuestros conocimientos, mejorar nuestras habilidades y sumar a todo ello la mejor actitud para enfrentar los escenarios criminales. Para todo ello nos propusimos como desafío regional este año, fortalecer nuestra respuesta en investigación criminal, policía internacional y control migratorio, declarando como principio básico que la PDI es una sola en todo Chile, y, por ende, debemos dar la misma respuesta especializada a la comunidad a lo largo del territorio nacional. Además, hemos determinado ciertos énfasis en investigación de delitos relacionados a la Ley 20.000, en materia de delitos de corrupción y también criminalidad organizada, siendo fundamental nuestro trabajo colaborativo con diferentes instituciones, en especial con el Ministerio Público local y todas sus Fiscalías territoriales, Delegación Presidencial Regional de Ñuble, entre otros. En el ámbito de nuestro control migratorio, en 2024 incrementamos en más de un 80% la cantidad de extranjeros fiscalizados, con 750 denunciados por mantener una situación migratoria irregular y concretamos 14 expulsiones.